

EL CENTINELA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Director propietario: Cándido Cabello Sánchez

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un mes, pago adelantado.	0,50
Trimestre, id.	1,50
Número suelto.	0,10
Fuera, trimestre.	1,50

Se reciben originales firmados; no se responde de ellos ni se devuelven.

Año II Núm. 40

Se publica los días 8, 16, 24 y 30

Toledo 8 de Sep. de 1913

ADMINISTRACION

En la imprenta de Ramírez, Tendillas, 8, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Reclamos y anuncios á precios muy ventajosos.

ADVERTENCIA

Habiendo cambiado este periódico de empresa, y siendo muchos los señores que le recibirán por primera vez, les rogamos que si no están conformes, se lo comuniquen á nuestro repartidor al servirles el próximo número, pues quien así no lo haga quedará anotado en nuestras listas de suscripción.

DE RE POLITICA

NUESTRO FATALISMO

Es indudable que Toledo y parte de su provincia se agita en un verdadero estado de fatalidad musulmana. Hemos llegado á un estado de estúpido marasmo que pesa como losa de plomo sobre la conciencia de todos, porque le tenemos muy adentro extirpándonos nuestras propias entrañas.

Las causas de este estado realmente patológico, es porque en nuestro pueblo no hay hombres de talento, carecemos de hombres con prestigio y autoridad suficiente para encauzar y dirigir á las grandes masas populares. En cambio nos queda esa otra raza tremendamente bullidora y garrula, ilusa y desaprensiva que dirige á la opinión conforme á sus particulares egoísmos. Por eso no somos nadie, por eso somos un pueblo que de todo carece, merced á la orientación que le imprimen esos hombres de conciencia fósil.

Entre los hombres que aspiran á regir los destinos de una nación, provincia ó pueblo, hay dos clases completamente distintas, unos los hombres de miras elevadas, los hombres de limpia conciencia que son amantes

de su pueblo y miran por el engrandecimiento del mismo en todos sus órdenes. Los otros son los ineptos, los pigmeos, los egoístas, los miserables.

La unidad del gran Imperio alemán no sería hoy admirada por Europa si no hubiera existido un político como Bismarck. Así como Italia no estaría considerada como potencia europea sin un genio político como Cavour. España está condenada á no tener hombres de tal condición, por eso en nuestra reciente historia contemporánea tenemos que lamentar catástrofes como las de Santiago de Cuba y Cavite, por eso nuestras energías están agostadas, por ser nuestro atraso intelectual grande nos gastamos un cúmulo de millones inútilmente en culto y clero en tanto que nuestra industria y nuestra agricultura,—principales fuentes de riqueza en todo país culto—están muertas, nuestro comercio anémico, ruín y miserable, nuestra administración pública en completa bancarrota, sumergida en un verdadero caos.

Y si esto sucede en un sentido general, particularmente dentro de cada región, dentro de cada capital y pueblo se ven cosas verdaderamente horribles. Toledo, sin duda de ningún género es la población que toca más directamente tan grave mal. Nuestros políticos son unos hombres sin talento ni influencia política de ningún género, que nada han hecho, hacen, ni harán en pro de su común provecho, estamos gobernados por una legión de hombres absurdos, de inteligencia lisiada, que escalaron los puestos públicos para burlarse y zaherirnos.

Por eso nuestro pueblo es de energías agostadas, estériles, porque carece de una dirección racional.

Y esta y no otra es la dirección que dan á las masas esos pigmeos que buscan la política para cavar la fosa de los pueblos y regenerar sus propias personas.

En Toledo ha surgido ahora un

nuevo partido, el romanonista, que parece ser pretende dirigir en la capital y su provincia la cosa pública, y esto no debe de ser, Toledo entero se debe de levantar en enérgica protesta como un solo hombre, para contener esa avalancha de hombres ineptos, crasos de inteligencia, que todos conocemos, y que pretenden acaparar los puestos públicos, donde lucirán su ineptitud y aumentarán nuestras miserias, porque son los pigmeos, los que carecen de influencia y talla política, porque son los fracasados, los que nadie quiere, y en quien nadie tiene fe, porque son los que en las altas esferas no son escuchados, porque son los que dentro del campo político pueden ser comparados aquella raza que se agitaba en la corte de Augústulo, y en la decadente Bizancio se cubría de oro y escarlata para engañar á los ignorantes y á los tontos.

Nuestro Gobernador no hace política

El Poncio que nos ha caído en suerte por obra y gracia del nunca bien alabado Romanones, no hace absolutamente ni lo más mínimo de política—según él—lo único que hace es hablar y multar á los Alcaldes que no comulgan dentro del credo político que con tanto amor cantan los que aquí se llaman romanonistas.

Ante tal proceder aconsejamos á los señores Alcaldes que si no están conformes con las multas que les impusieren entablen los recursos que la ley les concede por obra de derecho, y que son: Uno gubernativo y otro ante el señor Presidente de la Audiencia, sobre todo este último es el que no deben olvidar los señores Alcaldes, aunque creamos que todo será innecesario porque ya vendrá el tío Paco con la rebaja.

Las niñas bonitas

VICTORIA MENDICUTTI

Tus ojos urentes y poderosos como los siglos, de una apacibilidad encantadora, nos dicen que todo tu ser navega por el Gran Río de la Paz. Tu rostro es sereno y apacible, rostro de quietismo, rostro plácido que acusa un alma hialina y una sensibilidad perfectamente equilibrada. Si los filósofos no hubieran convenido en que la Felicidad es relativa, mirando tu rostro creeríamos que esa Felicidad la asumes totalmente en tu ser.

Tu porte es de una exquisitez y delicadeza terminantemente precisas, mirándote evocamos á la bella reina Amytis, blanca como la luna, mujer de plata, fina y sutil, que con sus manos gráciles, adornadas de crisoterios deshojaba flores en la corriente de los rios fabulosos para que sirvieran de pasto á los peces de oro, que acudían á besar sus pies descalzos ungidos con bálsamos y aromosos electuarios. Peces que ponía entre sus manos el rey Saosduchin para que ella cuidadosa les pasara los ojos con alfileres de plata.

Tu boca es encendida, jugosa y fresca como la de Francesca, aquella bella mujer que desposaron con el monstruo Glanciotto, y que tanto la apretó su cuello de cisne que al morir creyó que se verificaba la transfiguración. Sí, Victoria, tu boca es como la de esta buena Francesca, que tanto reía al contemplar á su hermana, mujer aprensiva, que se pasaba la vida entre tarros de medicinas.

Tus trenzas son rubias como el oro virgen, y parece que fueron tejidas por el aroma de todos los años.

Toda tú eres mayestática, linda figura gracil, vaporosa y señorial como aquellas correctísimas damas que inventó el gran Van-Dyck.

Al contemplar tu rostro de tanta bondad creeríamos que eres absoluta dueña de la Felicidad, si no nos acordamos de Fouillée, cuando dice en su *Psychologie des Idées forces*: «No existe, como dice Platón y Aristóteles, placer y dolor enteramente puro; los dos se encuentran mezclados en dosis desiguales por el arte útil de la naturaleza, y la impresión definitiva en nuestra conciencia es la resultante en la cual predomina uno de ellos».

Mas ya que por la placidez de tu rostro no podemos decir que la Felicidad Absoluta está en tí, si diremos que tú, navegas por el Gran Río de la Paz.

PEPITO AMADOR



Gra rubia...

Era rubia... Parecía una virgen bizantina, exhalando madrigales por su boca coralina.

Al entrar en el paseo las mujeres la envidiaron,

y los hombres reverentes á p'ropos la asediaron.

Yo seguí tras de la dama y pensando en Hinmeneo disfruté de sus primicias en los brazos del Deseo...

Yo la dije lindas flores al compás sue la seguía, y la rubia al escucharlas se reía.... se reía....

Por mirarla frente á frente al cruzar nuestros caminos, me clavó una puñalada con sus ojos asesinos.

CÁNDIDO CABELLO SANCHEZ

A los Alcaldes del distrito de Torrijos

NO HAY NADA DE LO DICHO

Según oimos asegurar á varios significados romanonistas era tal el encono que parte de ellos (muy allegados á nuestra primera autoridad civil) tenían contra el prestigioso y por todos querido Diputado por Torrijos Sr. Taramona, que habían arrancando al Sr. Gobernador la promesa de no dejar un Ayuntamiento sano en todo el citado distrito, noticia que si hemos de ser sinceros afirmamos que produjo cierto revuelo y mal estar entre los Alcaldes y Concejales taramonistas contra los cuales iban á ser disparados los tiros.

Pero la cosa ha cambiado por completo, y se ha visto de una manera clara y terminante que todo ello es una farsa política que bufamente están representando, la cual daremos á conocer á los Ayuntamientos para que recobren su tranquilidad y se rian como nosotros de estos romanonistas que por aquí usamos verdaderos políticos de cascabullo.

Hace dias, según nos dicen, estaban en un cafe de la villa y corte dos significados romanonistas de Toledo y el antes amigo del Sr. Taramona, y ahora enemigo, D. Domingo Calderon, acaudalado propietario de Torrijos. Según cuentan el Sr. Calderón abandonó á sus amigos y se dirigió al Ministerio de la Gobernación de donde prometió volver á reunirse con los señores que le acompañaban una vez que el Ministro le hubiese entregado el nombramiento de varios Alcaldes—según promesa—para sustituir á otros tantos amigos del Sr. Taramona.

Efectivamente, el Sr. Calderón vió al Ministro, y al pedirle los nombramientos le dijo muy cortesmente, y haciendo un gesto de disgusto—¡Hombre se me ha olvidado firmarlo!

El Sr. Calderon vió claramente que no le daba la gana al señor Ministro y salió de allí echando pestes.

Nos aseguran que el Sr. Calderón le decía luego á un amigo de confianza.

—Chico, yo no *encajo* entre esta gente, son muy poco. Estos romanonistas de Toledo y su provincia no van á ninguna parte, así es que yo me voy á los baños de Uberuagua de Ubilla y que hagan lo que quieran que no será nada.

Con lo dicho, queda bien de manifiesto que la labor de los romanonistas con-

tra el Sr. Taramona es completamente nula, puesto que el gobierno,—nos consta de una manera positiva—no está dispuesto á proceder contra el Sr. Taramona, por considerarle dentro de nuestra provincia, una potencia política de primera magnitud, contra quien toda lucha es estéril, pudiendo además dentro de nuestra región entorpecer y hasta anular la labor del Gobierno si es que decididamente se lo proponía.

Ya lo saben, los señores Alcaldes del distrito de Torrijos, pueden estar completamente tranquilos, que nada les ocurrirá por la cuenta que les tiene á quien puede hacerlo, y quien diga otra cosa no pasará de ser un pobre iluso relator de cuentos fantásticos y absurdos.

Todo ello es una farsa de una inocencia verdaderamente asombrosa.

PIROPOS SUELTOS

Don Francisco Ruáno, que Dios guarde y proteja Aguilera ó San Antonio, no es un Gobernador estilo Calomarde, y es pulcro y elegante cual Peironio.

Para dirimir sus dudas tiene el hombre dos políticos que son de la alta escuela, y que gozan aquí de gran renombre Alvarez Uceda, uno, otro, es Cejuela.

Quienes para *aclarar* ciertas cuestiones valen aún más que Alba y Romanones.

Al saber que con tales consejeros dijo el Gobernador—modelo de oradores—

«Yo no vengo aquí con pensamientos huecos hacer política *de astracán*... ¡señores!»

«Yo vengo aquí por que quiso Romanones que demostrara mi talento y mi pericia, en las más arduas y marasmicas cuestiones, yo vengo solamente para hacer justicia.»

Dijo Don Lino Pérez y Candimos modelo de irónicos señores:

—Se creará que aquí somos unos primos y... ¡sonriase usted de los peces de colores!

Eso se lo cuenta usted á la abuela de Nerón, á Ledesma Gobernador nonnato, á Relanzón, á Uceda y á Cejuela, que *tragármela yo*... ¡Eso *Pa* el gato!

OLLEBAC.

Las Aguas de Burguillos

La Sociedad «Defensora de los Intereses de Toledo» merece toda clase de elogios, por parte de blancos y negros, pues gracias á ella tendremos agua, problema que en Toledo jamás habría sido resuelto.

Para tan magna y beneficiosa obra, creemos que todo amante de Toledo, debe de contribuir para llevar á cabo tal proyecto, deponiendo todo género de pasiones, y no viendo, en el particular nada más que se trata de beneficiar á nuestro pueblo, cosa que con gran dolor vemos no ocurre, toda vez que en las listas de suscripción no figuran los nombres de algunas personas de gran posición.

Por nuestra parte, felicitamos á la Defensora, y para tan importante asunto nos tiene aunque humildes á su completa disposición.

Y ahora pasemos á reseñar aunque á grandes rasgos la sesión en que la

Defensora entregó el proyecto á nuestro Municipio.

LA SESIÓN

Empezó esta hora y media después de la anunciada, no sin antes haber demostrado el público su impaciencia. El Salón de sesiones del Ayuntamiento estaba totalmente ocupado por diferentes clases sociales.

El señor Gobernador abrió la sesión y acto seguido dirigió un cortés saludo al Ayuntamiento, á la «Sociedad Defensora», y á la prensa, por haber hecho esta última opinión en pro del proyecto, añadiendo que esta sesión será memorable en los anales de la historia de Toledo Reservándose el hacer más extensa su oración puesto que tenía que hablar al hacer el resumen.

El señor Alcalde devuelve el saludo al Gobernador, y dá una satisfacción al público, diciendo—por falta de expresión—que la sesión no había empezado antes por que habían tenido que ir á llamar al Concejal Sr. Peláez que estaba en la cama. Esto, dicho así, parece que el señor Peláez estaba en la cama por capricho cosa que no es cierta, pues al señor Peláez hay que agradecerle que hubiera sesión, pues llevó su delicadeza á tal extremo que encontrándose enfermo, una vez que terminaron de curarle, se fué á la sesión á servir á su pueblo, en tanto que otros Concejales completamente sanos no les dió la gana de ir.

Hacemos esta pequeña digresión para que se sepa la verdad y cada cual quede como en justicia le corresponde.

El señor Alcalde dice que el Ayuntamiento cumplirá con su cometido.

El presidente de la Defensora, Sr. Ledesma (D. Gregorio), ensalza la transcendental importancia que tiene el proyecto, y se extiende en atinadísimas observaciones sobre el particular, terminando por hacer la entrega del proyecto al Ayuntamiento.

Un Concejal que ni tan siquiera queremos nombrar inoportuno como siempre, empezó á divagar sobre cosas que no había razón para ello, y como no tuvo en cuenta el ambiente en que lo hacía, llovió sobre él un tremendo aluvión de duros calificativos y fuertes protestas.

El Sr. Ortiz, hace un llamamiento al pueblo de Toledo para que contribuya á la suscripción y dice que el Ayuntamiento es seguro que llevará á cabo el proyecto.

El señor Gobernador, con más fortuna de palabra que la primera vez que usó de ella, hizo un resumen de los discursos, teniendo para el proyecto frases de entusiasmo y para Toledo bellos y vibrantes párrafos.

Los Sres. Ruano, Ledesma (D. Félix), Ledesma (D. Gregorio), y Ortiz, fueron muy aplaudidos.

FUEGO GRANEADO

A un Concejal en la célebre sesión de

las aguas, por su inoportunidad, le puso el público hecho un pingajo, aplicándole calificativos nada recomendables.

¡Qué manera de abusar de los irresponsables!

*
**

Al partido romanonista se le ha perdido la cabeza.

El que en el Gobierno Civil presente una nada más que en regular estado de conservación se le gratificará con una Alcaldía en el distrito de Torrijos, (!) y encima se le dará un jamón.

¡Con chorreras!

*
**

Nuestra luz eléctrica es pésima.

Según nos dicen hasta el señor Gobernador se queja de ella, y no hace nada más que decir que, aquí en Toledo no hay luz.

Tiene razón.

¡Como que parece cosa de juego!

*
**

El señor Alcalde dijo en la sesión de las aguas «Yo que represento este cargo indignamente»....

No hay que equivocarse porque á lo mejor hay quien cree que lo dice usted de verdad.

*
**

Nuestro flamante Poncio en la misma sesión dijo: «Yo no he venido aquí para hacer política, sino justicia.»

El que lo dude que se lo pregunte á los Ayuntamientos de Quero y Menasalbas, recientemente destituidos.

LA NOVILLADA DEL DOMINGO

Con una entrada menos que mediana, á pesar de ser los *astros* toledanos, se celebró la novillada anunciada, en la que se jugaron cuatro toretes de D. Federico Gómez, que resultaron muy bravos.

El primer espada Martín Lalanda, en sus dos toros estuvo tranquilo y confiado sin perderlos la cara un solo momento. Los toreó de muleta con valentía y aplomo intercalando pases *afiligranados* que fueron aplaudidos.

Con el estoque estuvo bien, pues sus dos toros murieron de otras tantas estocadas propinadas entrando á matar mejor que la mayoría de los que cobran muchos miles de pesetas.

Nosotros creemos que corrigiéndose de muchas deficiencias fáciles de vencer, desterrando esa *sosería* que tiene ante los toros, este chico puede ganar dinero en su arriesgada profesión.

De Leria, que figuraba como segundo *maestro*, más vale no hablar, desconoce en absoluto lo que se trae entre manos, pues ni remotamente se le vió que estuviera enterado lo más mínimo para qué sirve la capa, la muleta y el estoque.

¡Una completa calamidad!

El público lo tomó á *chufas* otorgándole continuamente palmas *guasonas* ante el miedo cerval de que era víctima.

Sus dos toros murieron de cansancio

ó por *no verle* como decía un expectador que estaba á mi lado.

Lo único bueno que puede hacer es cortarse la coleta, es un buen consejo.

Los banderilleros cumplieron.

PURITO DE BREA.

NOTICIAS

ATENEO OBRERO.—Nuestro particular amigo D. Julián Díaz Ufano, luchando con la apatía general está realizando una activa propaganda en favor de Toledo, pues ya cuenta con 48 adhesiones de distintas clases sociales.

Hemos visto la lista y en ella figuran seis abogados, médicos, periodistas, etc., etc.

Nuestra enhorabuena á tan laborioso toledano que debe seguir adelante con su empresa hasta conseguir se constituya en Toledo este Centro de cultura.

Se encuentra muy restablecido de su enfermedad nuestro querido amigo señor Piga.

Lo celebramos.

Ayer lunes fué la fiesta onomástica de la bellísima señorita Natividad Marín.

A las muchas felicitaciones que recibiera unimos la nuestra.

Por exceso de original nos vemos privados de insertar un trabajo que nos ha remitido á última hora nuestra distinguida colaboradora la bellísima May Cela.

Han regresado de su larga excursión veraniega el jefe del partido Conservador D. José Benegas y su distinguida señora.

Sean bien venidos.

Hemos tenido el gusto de saludar en nuestra capital, donde solo pasó dos días, al distinguido Diputado provincial por Torrijos-Navahermosa D. Arturo de Taramona.

Por diferencias surgidas con el Ingeniero Sr. Saavedra, ha dejado de cooperar como Ayudante de obras públicas en el proyecto de traida de aguas de Burguillos, nuestro querido amigo D. Juan Reus.

Mucho sentimos que tan estudioso é ilustrado Ayudante no siga cooperando con su inteligencia en tan magno problema, pues D. Juan Reus es uno de los que por sus condiciones honran al cuerpo que pertenece.

Victoria García, de cincuenta y cuatro años de edad, se suicidó ahorcándose con una cuerda, en la Administración de Loterías sita en la Cuesta de Belén.

Según carta que dejó escrita, manifestaba que tomó tan fatal resolución por que no quería arruinar á su familia.

Se encuentran casi por completo restablecidos de las contusiones que recibieron días pasados con motivo de un accidente automovilista, nuestro querido amigo D. Juan Antonio Velasco y su distinguida señora.

Muy en el alma celebraremos su total restablecimiento.

Hotel Imperial y Restaurant

ALCAZAR, 7-TOLEDO

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser preferido por los viajeros.
Cocina propia á todos los trenes

GRAN FABRICA
DE MAZAPAN Y CONSERVAS

DE

Francisco Martínez

Especialidad de la casa
la preparación de los albaricoques
Santo Tomé, 17

FARMACIA DE SANTOS

IRRIGADORES
TERMOMETROS
BRAGUEROS
ESPECIFICOS

PLATA, 23

TOLEDO

HIELO ARTIFICIAL É HIGIÉNICO

DE LA GRAN FABRICA
LA HELADORA DE MADRID

Se puede usar directamente para refrescar
bebidas sin escrúpulo de ningún género, por
estar hecho con agua del Lozolla, filtrada y
esterilizada.

29, Zocodover, 29, (Cestería)

ENRIQUE R. MORANA

CALZADO DE LUJO

CALZADO ECONOMICO

CALZADO PARA NIÑOS

Especialidad en el corte

Comercio, 54, Toledo



**IMPRENTA
DE FELIPE RAMIREZ**

IMPRESOR DECENO

S-TENIDILLAS-S

PRECIOS CON GRAN REBAJA

Esquelas de defunción, luto superior, á precios fabulosos.
Tarjetas, cartulina superior, UNA peseta el 100.
Recibos para corporaciones ó sociedades, carteles, circulares, facturas y
toda clase de modelaciones,

todo casi á mitad de precio



¡LABRADORES!

La producción agrícola de España ha mejorado considerablemente en estos últimos años, merced á la aplicación de los abonos minerales. Estos han de aplicarse racionalmente si no quiere el labrador sufrir fuertes desengaños; nuestros abonos completos han venido á llenar esta necesidad debido á su composición químico-orgánica exactamente igual al buen estiércol natural, cuyo abono en España es el único que hasta ahora se ha empleado en agricultura y en toda clase de terrenos, con buenos resultados.

Hay que tener muy presente que la composición cuantitativa del estiércol, varía según su estado de descomposición más ó ménos avanzada; las especies de animales de que procede, los alimentos que dichos animales reciben, y, en fin, según los cuidados que se les prodigan durante su fermentación; por eso nuestros abonos no tienen este grave inconveniente, sino que está compuesto de excelentes materias fertilizantes y en la mejor proporción de un buen abono de cuadra, únicamente varían en su cantidad con relación á las plantas que se han de cultivar.

La mejor prueba de la bondad de nuestros abonos completos, está en los excelentes resultados que los labradores han obtenido en el presente año; hemos recibido cartas de D. Luis Ortega, D. Antonio Sánchez, D. Ramón Ortega y diferentes labradores de Añover de Tajo, manifestándonos que los abonos empleados les han dado excelentes resultados, tanto en los cereales, como en las patatas, remolacha y alfalfa.

Estos datos son bastante elocuentes y evidencian que el cultivo cereal es, nuestro país, fácilmente susceptible de mejora, merced al empleo racional de nuestros abonos completos.

¡LABRADORES!

Si queréis obtener buenas cosechas, abonad vuestras tierras con el abono completo marca «SAN ISIDRO.» Importado por los Sres. CABELLO y CABAÑERO.

Depósito en Toledo: Paseo de la Rosa, núm. 20 (frente á la estación del ferrocarril).

DISPONIBLE